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洋创客

本报记者 周 琼
江北记者站 张落雁

我要到中国去

谈到和中国的结缘，这位腼腆
的英国人脸上洋溢出开心的笑容，

“其实，我对中国并不陌生，十多
年前，我就来过中国，在广州旅居
过一段时间。其间，我也来过宁
波，这里人杰地灵，给我留下了深
刻印象，我相信有一天我还会再次
回到中国。”这一天，并没有让罗
斯等很久。

“2006 年，我因工作需要再次
来到了宁波。和第一次相比，我明
显感觉到宁波城市巨大的变化：高
楼大厦多了，工业园区的硬件配套
设施齐全，供应商很多，政府扶持
政策也很好。”说到这里，罗斯向
记者比划着，语调轻缓却感情充
沛。优越的地理位置、良好的政策
扶持，让创业的种子在罗斯心里慢
慢发芽。“我非常幸运，遇到了我
的中国合伙人，我们彼此非常信
任。”罗斯口中的合伙人就是宁波
瑞孚工业总经理，最终他与宁波瑞
孚工业合资成立了宁波隆威婴儿用
品有限公司，罗斯出任总经理。自
此，融入中国生活，就成了他的首
要任务。

“我非常喜欢中国的美食、中
国的文化，闲暇的时候我会到宁波
周边地方走走看看，了解中国的人
情风俗。”罗斯拍了拍略显突出的
肚子：“中国美食让我长胖了。”最
让他头疼的是学中文，博大精深的
中国话，让罗斯伤透了脑筋，“谢

谢，你好……”罗斯向记者展示了
他半生不熟的汉语水平。“我觉得
中国话是一门有趣的语言，虽然比
较难学，但是我正在慢慢克服，我
相信我能学会。”回忆起学汉语，
罗斯口气十分夸张，眼里泛着孩童
般的天真。

“到宁波来，我有了自己的事
业，也收获了一份真挚的爱情，我
太太就是宁波人，所以我常常对别
人说我是宁波女婿。”罗斯一双炯
炯有神的蓝眼睛里，流露出幸福的
光芒。“现在我家里人还是想让我
回英国，不过这里有我的事业和爱
情，我会一直扎根在中国。”这个
英国男人坚定地说。

技术革新的带头人

“我觉得中英两国企业的差异
比大多数人想象的要小。”罗斯认
为，在过去，中国公司对投资成本
的控制极为严格，并且偏重在生产
中增加劳动时长，但最近几年已经
发生了变化。“现在中国企业已经
拥有大量受过良好教育的员工，构
建了专业化团队，越来越多地实施
系统化的管理控制，这也成为推动
企业实现精细化制造和国际化发展
的关键。”罗斯说。

婴儿产品和千家万户有着密切
联系，市场竞争也颇为激烈，不同
层次的产品可谓应有尽有。如何从
众多品牌中脱颖而出，在国内外市

场占有一席之地，是罗斯创业以来
一直思考的问题。

“母婴用品的客户需要安全可
靠的产品，这样的品质需求也就意
味着我们必须建设可控的生产环
境。”罗斯觉得，只有消费者的需
求得以充分满足，同时产品价位处
在合理水平，企业才能够赢得市
场。

“我们努力利用新技术，保持
企业的创新能力不断提升。现在行
业的劳动力成本在持续上升，但是
通过我们的技术革新，成本几乎没
有增加。”为了能够让公司常年处
于技术革新的顶端，他通过引进海
外人才带动创新，同时培养企业的
优秀技术人员。目前，公司已经拥
有 了 20 多 位 自 主 培 养 的 技 术 人
员，共同组成了一支工程师团队。

一家公司的成功除了技术上有
过人之处外，先进的管理也不可或
缺。2012 年罗斯斥资 50 万元邀请
台湾健峰企管集团进驻隆威婴儿，
开展为期半年的 5S 推行项目，每
个月的定期课程、每一次的现场改
善，迎来了如今标准化、规范化的
生产现场管理，也为企业发展奠定
了良好的基础。2013 年，在 5S 项
目辅导结束后，公司又引入“生产
管理培训项目”优化生产工作流
程，实现了业务端与生产端良好、
融洽的衔接。

“我们的企业慢慢从小到大不
断发展，如今已经拥有 500多名员

工，年产值逾亿元，产品远销世界
30多个国家与地区。”罗斯骄傲地
说。

我的成绩得到了认可

10 多年来，罗斯在中国做出
的 成 绩 ， 让 他 有 了 回 报 。 2015
年，罗斯荣获西湖友谊奖。“西湖
友谊奖”设立于 1997 年，每年评
选一次，是省政府为表彰外籍人士
在我省经济建设和社会发展中所作
出的突出贡献而设立的最高奖项。

“获得这个奖不仅对我，也是
对我的中国团队的一个很大的激
励。我愿意为中国的发展贡献自己
更多的力量。”罗斯说，“因为‘西
湖友谊奖’是一个至高无上的荣

誉。”
与中国有不解之缘的罗斯，也时

刻关注着中国的发展。“如今，中国
互联网经济十分发达，通过互联网让
世界变得更小。”罗斯认为，通过互
联网企业更容易找到供应商，这为中
国企业直接进入国际市场提供了极为
便捷的通道。“经过长期发展，我们
的企业正日渐成熟，市场定位也非常
清晰。目前互联网经济对我们的影响
仍然非常有限，但是我认为将会有越
来越多的品牌通过网络销售连接消费
者，这也使得新的品牌获得了更快发
展的契机。”罗斯说。

“在我还未来到中国前，我对她
充满了向往。现在，我对中国未来充
满希望。”罗斯微笑着把手放
在胸前，表达了自己的信心。
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本报记者 单玉紫枫

死磕雅思，拿下绿卡

江辉一头卷发，微胖，一米八
的个子配上一身卖鱼 style 的休闲
装，喜感又呆萌，乍一看还真有点
像成人版的“小胖轩”。

2008年，江辉被名校昆士兰大
学录取，远赴澳洲攻读经济学和会
计学硕士。但很快他发现，身边几
乎全是中国同学。为了追求更国际
化的学术环境，他主动转学到位于

黄金海岸的邦德大学。这是澳洲唯
一美国制的大学，每年有很多来自
美国、加拿大、新加坡等国的交换
生，加上一流的教学设施、小班化
的教育理念，让他如鱼得水。毕业
后，江辉只身前往悉尼求职。

“找工作时，很多雇主会要求持
有 PR（澳洲绿卡）。”江辉说，拿到绿
卡的条件之一是雅思的听说读写 4
项必须都在7分以上。在一段时间练
习后，他发现这远比想象的要难。

“一般人觉得，在国外读完研
究生，一次性通过雅思 4 个 7 分肯
定非常简单，但其实在国外读书和
雅思考试拿高分根本是两回事。”
江辉忍不住“忆苦思甜”，他说当
时自己虽然每项有 7 分以上的实
力，而且听力、阅读都考过满分 9
分，但不知道为啥，口语总是会掉
到 6.5 分。“0.5 分憋死英雄汉，当
时也想过放弃，咬牙坚持了几次，
最后终于拿下了口语 8.5 分，接近
满分，并顺利通过移民申请，取得
了绿卡。”

辞掉高薪，挑战自我

在悉尼一家跨国公司工作几年
后，江辉开始“不安分”了。“大
公司就像一台轰隆隆运转的精密机
器，分工非常细，每个人只负责其
中一小块领域。”江辉坦言，做了
几年，发现工作很单调，没有太大
的挑战性。另外因为签的是永久合
同，一般情况下，公司不会主动解
雇员工。

“一想到澳洲 70 岁才能退休，我
就 常 问 自 己 ， 难 道 就 这 样 干 一 辈
子？”江辉说，那时离家也快 9 年了，
心里只有一个念头，就是回国，一方
面多陪陪父母，另一方面也想“换条
跑道”，重新开始！

跟上司一交流，来自新西兰的女
经 理 很 是 支 持 ， 说 ：“family al-
ways in priority!”

就这样，江辉辞了工作，回到宁
波。结合自己考雅思的“血泪史”，
他几乎“条件反射”般想当一名雅思
口语培训师。

“雅思口语是中国学生最怕也是
雅思考试中最难的，拿我自己来说，
最开始成绩不是很稳定，后来朋友介
绍了西悉尼大学雅思考官补习，在他
的帮助下，我迅速发现了问题并在短
期内得到提高。”如今，江辉已是宁
波骏腾留学服务中心的一名专业的口
语培训师，他说，因为学生基础不
一，但目标成绩都差不多，所以他会
根据每个人的水平来制定一对一的学
习计划，再结合自己在国外的学习生
活经验和有效的备考方法，希望能帮
助学生少走弯路，快速达到他们预期
的成绩。

教书卖鱼，相辅相成

“现在我每天的日常工作就是白
天上课，晚上去路林市场帮忙，两头
跑！”江辉笑着说，父母在路林海鲜
批发市场有个固定的摊位，自己既然
回来了，当然要帮爸妈分忧。

“我觉得吧，我卖海鲜有两大优

势。”江辉一本正经地说，比如每天
面对不同的摊贩询价讨价还价的过程
中，需要针对客户需求一一耐心解
答，然后尽量把生意做成，这点跟口
语考试中一直强调的沟通技巧“异曲
同工”。

“另外，就是从国际原产地进口
海鲜的价格优势。”江辉说，在澳洲
读书时，他认识了很多朋友，他们遍
布马来西亚、新加坡、韩国和沙特阿
拉伯等世界各地。“当我想从这些地
方进货时，朋友们都会义不容辞地帮
我 去 找 货 ， 和 当 地 供 应 商 直 接 联
系。”江辉认为，在路林市场想形成
竞争优势，必须进行差异化经营，但
目前很难做到一个产品是独家销售
的，所以这种情况下，价格优势和产
品质量就起到决定性作用。“有时我
还会去原产地看他们把海鲜捞上来，
直接送进加工厂。”

现在，中国对东盟国家部分产品
已经实施了零关税。下一步，他打算
从印尼、泰国等东盟国家入手，进口
特色海鲜至宁波，目前计划先进口一
个40英尺的集装箱海鲜柜试水。

“成功后，我希望和对方建立长
期合作关系。”路林小哥目光炯炯。

路林小哥的“国际范”——

白天教雅思，晚上卖海鲜
乐 活

进入八月，除了建军90周年这样全民瞩目的大

事外，最让阿拉宁波人牵肠挂肚的，恐怕莫过于东海

海鲜回来啦！

8月 1日伏季休渔部分开禁，各路渔船准时开

拔。次日下午5点半，300吨“透骨新鲜”的野生东

海鱼虾到港，并被立即送往路林水产批发市场。沉寂

了三个月的鲜活海鲜交易区，顿时车水马龙、人声鼎

沸……

本期国际范特地将镜头对准了路林市场里一名最

“国际范”的海鲜小哥江辉：他是澳洲名校海归硕

士、雅思考试听力阅读单项满分得主，手持澳洲独立

技术移民绿卡，如今却在路林市场吆喝起了海鲜，还

说要用“国际范”卖海鲜——

工作中的罗斯。 （张落雁 周琼 摄）

“我是宁波女婿，

宁波就是我名副其实的

‘第二故乡’，我对它有

很深厚的感情，现在中

国和英国联系紧密，作

为身在宁波的英国人也

感觉十分亲切。”一见

到记者，罗斯就掩饰不

住对宁波的热爱。

看到中国潜在的发

展机遇，这位英国绅士

选择到距故乡万里之遥

的宁波扎根创业。现

在，他的企业为全球消

费者提供着更加安全优

质的婴儿产品。

罗 斯
在车间。

（张落雁
周琼 摄）

到宁波来，我有了
自己的事业，也收获了
一份真挚的爱情，我太
太就是宁波人，所以我
常常对别人说我是宁波
女婿。”罗斯一双炯炯有
神的蓝眼睛里，流露出
幸福的光芒。“现在我家
里人还是想让我回英
国，不过这里有我的事
业和爱情，我会一直扎
根在中国。”

白天，一对一辅导学员雅思口语。 晚上，路林市场卖海鲜。 （许婉清 摄）


